



Congreso de los Diputados



**REUNIÓN DE PRESIDENTES DE COMISIONES ESPECIALIZADAS EN
AGRICULTURA, DESARROLLO INDUSTRIAL Y PYMEs**

Roma, 26-27 de octubre de 2014

Comienza la sesión con unas palabras de bienvenida del Presidente del Senado, Sr. Pietro Grasso.

- Se refiere a la primera sesión sobre agricultura ecológica: hay que asignar prioridad a la calidad de la producción y la protección del medio ambiente y desarrollo de las áreas rurales, más que a la cantidad de la producción.

- Habla también de la internacionalización de las empresas en el ámbito de las PYMEs, que facilitan su competitividad. Es fundamental para la salida de la crisis. Las PYMEs representan el meollo de la agricultura europea.

Laura Boldrini, Presidenta de la Cámara de Diputados.

La agricultura no acaba simplemente en la función económica. Tiene un papel fundamental para la consolidación de los territorios, de su cultura y tradiciones. Más allá de conservar las rentas agrícolas, hay que promover las producciones de calidad que valorizan las tradiciones de los países. La agricultura debe colocarse a la vanguardia de la recuperación económica europea.

- El apoyo a las PYMEs también debe verse no solo desde la óptica económica, sino también desde la perspectiva de un menor impacto medioambiental y una mejor integración en el territorio.

No podemos aceptar la idea de que la agricultura y las PYMEs pertenecen al pasado.

**Palabras introductorias de Roberto Formigoni, Presidente de la Comisión de
Agricultura**

I sesión

**Sr. Luca Sani, Presidente de la Comisión de Agricultura de la Cámara de
Diputados**

El tema es la vía europea a la alimentación de calidad. La Unión Europea ha protegido a los productores y a los consumidores, a través de las reglamentaciones sobre denominaciones de origen o indicaciones geográficas.



Congreso de los Diputados

Hemos intervenido en la calidad de la producción alimentaria. Es un proceso virtuoso en el que queremos insistir. Tiene sus límites: en las políticas nacionales hay que estimular la producción.

Reglamento 1151/2012, sobre calidad alimentaria. Lo ve como un avance sobre la situación anterior.

Propuesta sobre etiquetado de productos biológicos. Aquí hay un tema: hay que intervenir en Europa para que pueda competir con terceros países. La PAC 2020 también contiene indicaciones sobre calidad alimentaria.

Desde Italia, de acuerdo con el principio de subsidiaridad se han aprobado varias mociones sobre el etiquetado. El semestre de la Presidencia Italiana podrá aportar sobre temas como los transgénicos (reforzar al libertad de los estados miembros para decidir sobre este tema) y negociación TTP con los Estados Unidos.

Otro problema es el del apoyo a los jóvenes para participar en el sector agrícola. En Italia se está viendo un aumento en el interés de los jóvenes por los estudios agrarios.

Maurizio Martina, Ministro de Política Agrícola

El salto de calidad, basado en el desarrollo rural, es un gran paso adelante.

La agricultura italiana: 35% de reducción de CO₂, las inversiones que se puedan planificar hasta el 2020 para la agricultura ecológica.

- Es toda Europa la que debe invertir en los procesos de calidad.
- Trazabilidad del etiquetado. El 17 de diciembre la Comisión deberá presentar una propuesta. En Italia va a haber una consulta política sobre este tema.

Cuatro elementos de desafío en materia de calidad:

1.- Después del bloqueo de las importaciones de Rusia, hay que reflexionar sobre cómo construir instrumentos de gestión para hacer frente a la crisis de mercado. La PAC no es suficiente.

2.- Trazabilidad del etiquetado como tema europeo.

3.- Tema generacional en la agricultura europea. Sin un apoyo a los jóvenes agricultores, se corre el peligro de sufrir una crisis profunda.

4.- Simplificación de los trámites burocráticos. Agilizar el aparato administrativo.

El semestre italiano puede ayudar a acrecentar la conciencia sobre estos temas de aquí a diciembre. El telón de fondo es la gran oportunidad de la EXPO Universal 2015 de Milán, sobre el desafío alimentario global. Es una gran ocasión europea, no italiana.



Congreso de los Diputados

Adam Siekierski, Presidente de la Comisión de Agricultura del Parlamento Europeo.

Felicita al Parlamento Italiano por la idea de unir la agricultura con las PYMEs.

Hablan de la calidad de la producción agrícola, de la sostenibilidad y de la biodiversidad aquí en Italia, que es la cuna de estos temas, es una gran oportunidad.

La calidad es siempre un desafío para Europa. Los agricultores europeos sufren cada vez más presiones de países terceros, y la forma de hacer frente a esto es la calidad.

Calidad: dos aspectos:

- 1.- Requisitos de salud, higiene, medioambiente, bienestar animal, pesticidas.
- 2.- Calidad como política de calidad, denominaciones de origen, especificidad territorial.

Esta política ofrece una oportunidad única para el desarrollo local de determinados territorios. Los productos locales tienen un aporte esencial para la economía local. La calidad es un elemento esencial para la producción europea en el mercado global y su competitividad.

El Parlamento ha tenido muchas iniciativas sobre estas materias: etiquetado, métodos de producción, lugar de origen, agricultura eco-compatible.

Retos:

- El sistema de denominaciones de origen no existe en algunos socios comerciales de la Unión Europea, o estos no protegen las denominaciones europeas. No hay que sacrificar los estándares de calidad en aras de firmar acuerdos comerciales a toda costa.

- Investigación científica en materia de calidad.

- Mayor integración de PYMEs agrícolas, para tener más fuerza de mercado.

En un futuro próximo deberemos abordar la revisión de la PAC. Son importantes los acuerdos comerciales con USA, Corea del Norte, Canadá y Japón. Hay que solucionar el conflicto con Rusia, y el problema de la seguridad; hemos de prepararnos (caso de la peste porcina). Cambio democrático que afecta a la agricultura.

Edouard Rousseau, Presidente del Grupo de Trabajo sobre Agricultura Biológica de COPA COGECA

COPA y COGECA son organizaciones que representan a los agricultores europeos integrados en cooperativas agrícolas representan el 55% del mercado europeo.

La agricultura ecológica debe estar abierta a todos los agricultores europeos, no hay que crear "santuarios" de agricultura biológica.

Es importante mantener un control anual sobre los agricultores biológicos.



Congreso de los Diputados

- Límite de certificación europea. Hay que regular cuestiones como contaminaciones fortuitas con productos industriales: la agricultura biológica no debe sostener sobre sus hombros el coste de este tipo de contaminaciones.

- Empresas agrícolas mixtas. Hay empresas de cultivos a gran escala, que querrían poder convertirse en agricultura ecológica, de pequeña escala, con tierras especializadas, cambiando las variedades que cultivan. Hay que planificarles ese cambio global como empresas mixtas.

- Coherencia en la política europea para el sector biológico. Los que usan la marca europea para productos biológicos deben cumplir las normas de producción europea: por ejemplo, problema de acuerdos comerciales con USA, en los que se importan productos de empresas mixtas.

Se abre un debate en el que intervienen parlamentarios de los distintos países presentes en la reunión.

- Anne McIntosh (UK): Conversaciones del embargo de Rusia y de las importaciones de China. A largo plazo: garantías del control de la PAC sobre la no discriminación entre agricultores europeos.

- Franjo Lucic (Croacia): Croacia respalda la política europea sobre calidad y producción biológica. La nueva reglamentación va a determinar que muchos agricultores tendrán que abandonar la producción biológica.

- Ulrike Höfken (Alemania): Es muy importante mantener la protección de las denominaciones de origen. El Bundestag, y el BR han dirigido una moción al Ministro de Agricultura para que se aplique el principio de precaución en la importación de países terceros,

- Wolfgang Pirkhuber (Austria): Protección de los pequeños agricultores rurales, y eliminación de trabas burocráticas.

- Jari Leppä (Finlandia): Finlandia se ha visto muy perjudicada por la producción rusa (20% de su producción va a Rusia). Pide medidas de apoyo para la protección de la crisis por parte de la Comisión Europea.

- Baroness Ros Scott Of Needham Market (UK): Expresa su preocupación sobre el tema del despilfarro alimentario.

- Jerzy Chróścikowski (Polonia): Tenemos que volver a la producción ecológica. ¿Cuándo van a tratar de encontrar una respuesta? ¿Cuándo dejar de penalizar a los agricultores que quieren producir ecológicamente (producción lechera)?

- José Ignacio Llorens (España): El tema de la presencia es muy acertado. El reto de la calidad. Apuesta de la calidad. Denominación geográfica. Agricultura ecológica en España.

- Veto ruso: ¿existen medidas adicionales de compensación?

- Ley española de protección de la cadena alimentaria.

- Jean-Claude Lenoir (Francia): Insiste en el tema de las marcas protegidas. Hay que luchar contra los que quieren eliminarlas de los productos europeos. Garantizar la trazabilidad. Están interesados en las negociaciones con Usa, Canadá, pero los acuerdos comerciales deben salvaguardar estas garantías para los consumidores europeos.



Congreso de los Diputados

- Nathalie Muylle (Bélgica): Plantea el problema de los acuerdos bilaterales. Exigimos muchos requisitos a los agricultores europeos que trabajan en la agricultura biológica, pero luego hemos admitido a Ucrania, que no cumple los estándares europeos. ¿Qué se les puede decir a los jóvenes agricultores europeos, que han hecho inversiones importantes, y van a ver cerradas sus granjas por la importancia de países como Ucrania?

Hay una intervención final de los ponentes en la que se plantean respuestas a las cuestiones planteadas por los parlamentarios. El Sr. Martina se refiere al Reglamento de la producción biológica, no hay una posición común. Bloqueo de Rusia: ya planteó la necesidad de revisar las herramientas para hacer frente a este tipo de crisis. Además, la Comisión ha introducido recortes presupuestarios en materia de la PAC, que supone pagar dos veces la crisis rusa.

El Sr. Siekierski: Muchos de los problemas planteados son el resultado de las diferencias entre la agricultura europea (sur/norte). Los desafíos globales se deben a que la agricultura es una actividad industrial a gran escala: esto hace que la agricultura europea sea poco competitiva. Pone el ejemplo de España como modelo de apoyo a la agricultura. Embargo ruso: es un problema europeo, no solo de los Estados bálticos o de Polonia. Hay que definir lo que es la agricultura biológica, que no es lo mismo que la agricultura ecológica.

El Sr. Rousseau: La agricultura biológica es una agricultura ecológica, que ha introducido la ecología en la agricultura hace muchos años.

II sesión Internacionalización de las PYMEs

Intervienen en primer lugar Guglielmo Epifani, Presidente de la Comisión de Industria del Senado, para hacer una presentación del tema de esta sesión y de los ponentes.

Carlo Calenda, Viceministro de Desarrollo Económico. Arranca de un dato: la primera fase de la globalización fue una fase positiva para la mayoría de las PYMEs europeas (1990- hasta hace dos años). Hay una apertura desequilibrada hacia los países emergentes.

Entramos ahora en una segunda fase, en la que los millones de nuevos consumidores surgidos de la anterior fase, quieren la calidad.

- Se diría que las manufacturas habían desaparecido de los países occidentales. Pero hoy sabemos que esto no es cierto, y que las diferencias entre países occidentales y emergentes se han reducido.

- Hay que afrontar que los países emergentes se abran para nuestros productos y servicios. Esto está ocurriendo en escasa medida, hay muy pocos acuerdos de libre comercio. La tarea de reequilibrar las relaciones en esta fase de la globalización no tiene



Congreso de los Diputados

un actor multilateral. Esto no puede seguir así, el proteccionismo y el nacionalismo generan inestabilidad.

Cómo se está afrontando esto:

. Acuerdos de libre comercio USA-UE (TTIP) y (USA-11 países del área del Pacífico). Este será el frente avanzado de la globalización.

. Acuerdos plurisectoriales en el seno de la OMC (acuerdos sectoriales p.e. servicios).

. Rondas, como la Ronda de Goa.

Este acuerdo de la OMC tiene un impacto enorme sobre las PYMEs, que en las barreras aduaneras encuentran su primer obstáculo. Los grandes acuerdos comerciales son fundamentales para las PYMEs. No podemos perder esta oportunidad. Para los países emergentes nunca se abrirán si la UE no es capaz de trabajar con Estados Unidos.

No es suficiente la apertura de los mercados, libre comercio, etc. Hay una PYME que quisiera internacionalizarse debe valorar muy bien sus opciones para invertir en un país tercero; eso requiere ayuda de los Gobiernos dándoles información, así como ayudas a la exportación.

Paolo de Castro. Miembro de la Comisión de Agricultura y Desarrollo Rural del Parlamento Europeo.

Subraya el papel del Parlamento Europeo en las negociaciones internacionales de la UE: tiene un derecho de veto. Su Comisión va a nombrar ponentes permanentes que impliquen a todos en el debate de las Comisiones Parlamentarias, para formar o decidir un voto. Están en contacto con el Senado USA en relación con el TTIP. Dos datos:

a) Europa es el mayor exportador del mundo de productos agroalimentarios. (120.000 millones de euros de exportaciones, frente a 100.000 euros de importaciones).

b) El embargo de Rusia está teniendo un efecto muy importante para los precios, que sufren una disminución dramática (productos lácteos, quesos, en los que Europa es un gran exportador).

Debemos evaluar bien las consecuencias de las negociaciones internacionales en nuestras exportaciones. La exportación para Europa no es ya una oportunidad, sino una necesidad. Tenemos que afinar para que no sean un retroceso en nuestros estándares de calidad.

Otro aspecto a subrayar: su tarea es fortalecer la legislación europea relativa a seguridad y calidad de nuestros productos. Pero eso no lo podemos hacer fuera de las fronteras de la Unión Europea (fenómeno de las imitaciones).

Marta Martí Carrera. Presidenta de la Comisión Empresa-PYMEs del BusinessEurope. (Líder europeo que representa a las empresas a nivel europeo).

La globalización ha afectado de manera muy importante a las PYMEs. Las PYMEs que no consideren la internacionalización (imp/expt + inv. exterior) tendrán problemas de supervivencia. Hay un potencial enorme de crecimiento. El desarrollo de esa estrategia es responsabilidad de cada una de ellas, pero puede ser fomentada por políticos a nivel nacional o regional.



Congreso de los Diputados

Subraya la enorme importancia del TTIP en orden a crecimiento y creación de puestos de trabajo en la UE. Las PYMEs van a beneficiarse mucho del TTIP en rebajas de costes para sus operaciones al otro lado del Atlántico.

Se pasa a una fase de debate con intervenciones de los parlamentarios.

Yunus Kiliç. (Turquía). Se refiere a las políticas de Turquía sobre las PYMEs.

Franjo Lucic (Croacia).

François Brottes (Francia). Plantea la cuestión de la protección de las patentes; es un proceso caro que no protege lo suficiente, sobre todo a nivel internacional.

Otros parlamentarios insisten en el embargo de Rusia, que está perjudicando a las PYMEs (Grecia), necesidad de que las normas sean las mismas a ambos lados del Atlántico (Austria), las PYMEs son la espina dorsal de la economía europea, pero estamos haciendo lo suficiente a nivel nacional europeo. Por ejemplo reduciendo costes y burocracia (Malta).

Cierra las intervenciones el señor Matos Mascareño, Presidente de la Comisión de Industria del Congreso de los Diputados.

El futuro económico de Europa pasa por fortalecer las PYMEs y por el sector industrial. Y ambas cosas pasan por la internacionalización de las empresas y su competitividad. En este sentido, destaca la importancia de los costes energéticos, muy diferentes entre distintos países. Hay que avanzar en el MIE y en la unión bancaria.

Contesta el Ministro Calenda. Contesta al representante de Austria, o al representante de Polonia sobre los problemas de la competitividad interna: costes de la energía, impuestos no diferenciados sobre grandes y pequeñas empresas. Esto no se puede solucionar a nivel comercial, es un problema de competitividad interna. Los mecanismos que permiten importar a las PYMEs se deciden en un 70% en Europa, con ayuda del mercado único.

Paolo de Castro interviene para decir que en el Parlamento Europeo tienen el deber de expresar un voto sobre estos acuerdos, tienen poder de veto si esos acuerdos no respetan los estándares europeos.

Interviene Marta Martí. Pretenden que las políticas creen un ecosistema en el que puedan crecer las PYMEs. En Europa hay un gran potencial de PYMEs, pero hay muchas dificultades (financiación) que impiden su desarrollo.

José Manuel Sala Arquer,
Letrado de las Cortes Generales